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Bonjour à tous,

En cette fin d'année 2018, 
l'heure est plus que jamais 
placée sous le signe de la prévention des 
dechets. 

Comme chaque année, la Semaine 
Européenne de Réduction des Déchets se 
tiendra fin novembre, et sera l'occasion pour 
chacun de faire un point sur son mode de 
consommation. 

Cette année, le Syndicat Emeraude organise 
le samedi 24 novembre prochain son premier 
Forum du Zéro Déchet, dans la salle des fêtes 
de la commune de Soisy-sous-Montmorency. 

Un temps fort durant lequel ateliers et stands 
pratiques sur un mode de vie zéro déchet 
seront à l'honneur. 

Certains "e-influenceurs" ont également 
répondu présents, et animeront des 
conférences qui s'annoncent riches et 
étonnantes ! Cette journée, ouverte à tous, 
sera propice aux échanges, aux découvertes 
et, pour sûr, plus que jamais dans l'ère du 
temps. 

D'ici là, je vous souhaite une belle lecture,

      Gérard  Lambert-Motte  
      Président du Syndicat Emeraude
      Maire du Plessis-Bouchard
   Conseiller Départemental du Val d'Oise    
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Dans chaque numéro, découvrez l'image qui a retenu notre attention. Pour cette édition, 
la rédaction a souhaité partager quelques clichés de la nouvelle exposition du Syndicat 
Emeraude, intitulée "Jeux d'enfants". Parce que parfois les images parlent plus que les mots.

L’exposition « Jeux d’enfants » est une idée originale du Syndicat Emeraude, photographiée 
par Cédric Daya, de la société 126 Média.

À travers une exposition de 10 photographies, le Syndicat Emeraude souhaite ainsi valoriser des 
éco-gestes simples, voire ludiques, au point de devenir un "jeu d'enfant".

Cette exposition, inaugurée dans le cadre du Forum du Zéro Déchet le 24 novembre 2018, deviendra 
par la suite une exposition itinérante, qui pourra être prêtée à tout établissement public sur simple 
demande. Plus d'informations en page 12.

Jeux d enfants,
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Parle-nous de ton stage, et de l’analyse terrain 
que tu as réalisée durant 6 mois ?

J’ai dans un premier temps dressé un état des 
lieux, une sorte d’inventaire, qui recense à la fois 
les acteurs dans le domaine et caractérise les 
invendus alimentaires. 

En moyenne, cela représente tout de même près de 
197 tonnes / an pour un magasin de plus de 400 m², 
soit des quantités astronomiques ! 

Et contrairement aux idées reçues, 
il se passe beaucoup de choses 
sur le terrain, de nombreux 
acteurs sont déjà implantés et 
travaillent ardemment pour éviter 
au maximum tout ce gaspillage 
alimentaire.

Mais qu’en est-il côté législation ? 

Il faut savoir que depuis 2016, la loi 
Garot oblige tout commerce d’une 
superficie de plus de 400 m² à 
signer une convention avec une 
association d’aide caritative. 
L'objectif étant de redistribuer les 
invendus alimentaires des rayons 
de ce supermarché, tout en 
bénéficiant d'une déduction fiscale.  

Ça permet de faire bouger les choses ! Mais ce qu’il 
faudrait avant tout, c’est modifier le problème en 
amont : avant qu’il y ait des invendus alimentaires, 
chaque commerce doit pouvoir apporter des 
solutions. 

Pour cela, les supermarchés proposent souvent des 
promotions pour date courte, une mise en avant 
dans un rayon « spécial Zéro Gaspi », ou encore la 

transformation des produits endommagés.

Le gaspillage alimentaire représente chaque 
année une perte de 400 000 euros pour un 
commerce de plus de 400 m2 ! 

Malgré toutes ces actions, beaucoup d’aliments 
terminent à la poubelle.  C’est pour cela 
qu’interviennent des acteurs dits « intermédiaires », 
qui récupèrent les invendus des rayons pour les 

proposer soit à la revente dans 
des épiceries sociales, soit sous 
forme de dons à des associations 
comme la Banque Alimentaire, ou 
les Restos du cœur. 

Que pouvons-nous faire, chacun 
à notre échelle ?

Déjà il faudrait arrêter de 
sélectionner des fruits et légumes 
calibrés, mais aussi avoir le 
réflexe de cuisiner de saison, et 
pourquoi pas devenir bénévole ! 
En effet, le secteur manque 
cruellement de bonnes volontés ! 

La collecte des invendus demande 
de la logistique mais aussi de la 

force, et c’est vrai que les nouveaux bras sont les 
bienvenus !  

Si vous êtes intéressés, il ne faut pas hésiter pas 
à contacter le Syndicat Emeraude, afin d’être 
rapidement orienté vers les bons interlocuteurs. 
Promis, j’ai fait de belles rencontres dans le secteur! 

Actualités du syndicat

Nupur vient d'effectuer le stage de son Master 1 « Risques et Environnement » durant 6 mois 
au Syndicat Emeraude. Si elle a marqué son passage par sa sympathie et son dynamisme, 
elle a également mené l’enquête sur un secteur jusqu’alors peu analysé : celui des invendus 
alimentaires. 

Actualités du Syndicat
Rencontre avec : Nupur Dubey

Les trieurs de demain, ce sont eux. Déjà bien 
sensibilisés en ce qui concerne l'environnement, 
il leur reste parfois quelques subtilités à acquérir 
sur les consignes de tri.  

Les animations du Syndicat Emeraude 
permettent également d'échanger sur le 
recyclage, et sur les bonnes habitudes à prendre 
dès aujourd'hui.

Cette année encore, le syndicat interviendra 
auprès des écoles primaires qui en feront la 
demande. 

Des animations adaptées à l'âge des enfants, 
avec cette année une animation en phase de 
test auprès des CE2 sur le gaspillage alimentaire. 

    - CE1 : « À la découverte des matières »
    - CM1/CM2 : « Le cycle des déchets »

    - CM2 : « Réduisons vite nos déchets ! »
    
En test chez les CE2 : « Lutter contre le gaspillage 
alimentaire »
 

Des animations très scolaires
Durant l'année scolaire 2018-2019, le Syndicat Emeraude poursuit son travail de 
sensibilisation auprès des plus jeunes. 

Signature de la charte du développement durable du val d'oise

Une cinquantaine d'acteurs publics engagés 
 
Cette charte engage chacun de ses signataires 
dans plusieurs objectifs de développement 
durable :    
- La lutte contre le changement climatique ;
- La préservation de la biodiversité ;
- La cohésion sociale, l’équité territoriale et entre 
  générations ;
- L’épanouissement de tous les êtres humains ;
- La transition vers une économie circulaire.  

Autant d'objectifs et de causes qui faisaient sens 
pour le Syndicat Emeraude, nouveau signataire 
de la charte.

La Charte du Développement durable du Val d'Oise vise à promouvoir et faciliter la 
compréhension et la reproduction des actions des partenaires territoriaux qui, dans le 
cadre du respect du droit et d’une amélioration continue, relèvent de choix écologiquement, 
économiquement, et socialement responsables. 

Merci Nupur et bonne continuation !

Bulletin de Notes

L'année précédente, 
2 881 enfants2 881 enfants ont 

été sensibilisés par le 
Syndicat Emeraude !
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Le bilan de l'année 2018 (à ce jour) permet de faire un point sur la quantité de papiers 
recyclés grâce à la mise en place du tri des papiers dans certains établissements publics.

Actualités du Territoire

Dans les petits papiers du Syndicat...

La collecte des papiers dans les entreprises
Dans le cadre de la collecte des papiers, le Syndicat Emeraude mène un partenariat avec 
le cabinet d’études AJBD, afin de sélectionner les établissements producteurs de papiers, 
qui seraient prêts à installer dans leurs locaux des bacs de collecte spécifiques.

On compte 287 établissements publics et privés qui participent à la collecte du papier : 
écoles, administrations, établissement publics ... des lieux de travail dans lesquels on utilise du  
papier en quantité. Pourtant, ce papier pourrait être recyclé en nouveau papier, à condition 
d'être trié ! Un dispositif est prévu à cet effet par le Syndicat Emeraude et Citeo. En 2018 :
 

 

 

Vous souhaitez être équipés de bacs de tri pour les papiers de votre établissement ?
Contactez les services techniques au 01 34 11 92 92 - ou contact@syndicat-emeraude.com 

72,76 tonnes de papiers ont retrouvé une seconde vie !

Collecter pour mieux trier

La collecte du papier en 
entreprise permet à chaque 
collaborateur de s’impliquer 
dans une démarche écologique. 

Cette prestation est un service 
public mis en place par le 
Syndicat Emeraude et reste à ce 
titre gratuit pour l’entreprise. 

Elle inclut la mise à disposition 
de bannettes, de petits bacs 
de bureau, et/ou de bornes 
en extérieur, ainsi que leur 
collecte.

Plus d’informations

Vous souhaitez installer dans votre 
établissement cette collecte ?  
 
N'hésitez pas à contacter les services 
techniques du Syndicat Emeraude. 
  
Une étude de faisabilité du dispositif 
sera alors mise en place dans vos 
locaux, ainsi qu'un accompagnement 
personnalisé. Ensuite, il n'y aura plus 
qu'à trier le papier !  

Contacter le Syndicat Emeraude :   
Au 01 34 11 92 92, ou par mail à 
contact@syndicat-emeraude.com.

Pourquoi cette collecte existe ?

Si l'on fait un rapide historique, il faut savoir qu'à 
l'origine la collecte des encombrants a été mise 
en place car la déchèterie du Plessis-Bouchard 
n'existait pas encore ! Jusqu'en 2004, la collecte 
représentait l'unique solution aux déchets 
encombrants !

Quels sont les déchets acceptés à la collecte ? 

Il faut savoir que chaque particulier habitant 
le territoire peut déposer, devant chez lui : du 
bois, de la ferraille, un matelas, du petit mobilier.  
La consigne : moins de 2m3 !  

C'est essentiel de respecter cette consigne car le 
camion benne compacte des déchets encombrants 
qui seront, pour partie, recyclés au centre de 
traitement de Gennevilliers.

Quelles sont les principales erreurs à éviter ?

Les déchets électroniques (TV, petits appareils 
électroménagers), les pots de peinture et les 
gravats ne peuvent pas être collectés par les 
agents. Ils doivent être apportés directement en 
déchèterie afin d'être revalorisés. 

 
 
 

Si l'on résume...

Le service de collecte des encombrants est un 
service supplémentaire, proposé aux habitants 
de l'ensemble du territoire. Il perdure afin d'éviter 
les dépôts sauvages, mais également pour 
valoriser au mieux des déchets parfois difficilement 
transportables.

Il doit cependant être optimisé, afin de ne pas 
souffrir des inconvénients qu'il génère : erreurs 
de tri avec des déchets qui restent sur le trottoir 
et gênent la circulation pédestre, dangerosité de 
certains déchets, coût et impact environnemental.

Dans la mesure du possible, l'apport de ces 
déchets  en déchèterie est à privilégier. Le tri y est 
optimal, et il est possible d'y apporter beaucoup 
plus de catégories de déchets (gravats, 
végétaux,déchets électriques et électroniques). 
 
Ou alors...

Il est aussi possible d'éviter de jeter, et de 
réemployer des vieux objets en les "customisant" : 
un coup de pinceau, un peu d'huile de coude et ce 
petit mobilier retrouve une nouvelle vie ! Quant 
à l'électroménager, on pense à "la reprise du 1 
pour 1", qui oblige chaque revendeur à récupérer 
l'ancien électroménager pour tout nouvel achat en 
magasin.

La collecte des encombrants est une collecte particulière, de par le type de déchets qu'elle 
récupère, mais aussi par la complexité du ramassage, et du traitement. Alors, le mieux, c'est de  
faire ici un état des lieux pour en comprendre le fonctionnement global.

Actualités du territoire
encombrants : on fait le point ?

Le saviez-vous ?
 
Les services techniques communaux sont 
contraints de réaliser de multiples passages 
pour récupérer les autres déchets qui ne sont 
pas collectables. Un double travail qui pourrait 
facilement être évité si ces mêmes déchets 
avaient été apportés en déchèterie !

?
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Le forum du Zéro déchet
Dans le cadre de la Semaine Européenne de 
Réduction des Déchets, du 17 au 24 novembre, 
le Syndicat Emeraude  a décidé de lancer la 
première édition de son Forum du Zéro Déchet. 
 
Cette année, toutes les actions du Syndicat 
seront concentrées sur une seule journée, avec 
un maximum de participants et d'animations. 
Bienvenue au Forum (gratuit) du Zéro Déchet !

En une journée, il sera possible de 
participer a plusieurs ateliers créatifs, 
conférences-débats, rencontrer des 
acteurs incontournables et faire le 
plein d'astuces "Zéro Déchet" !

Demandez le programme !
Cette journée incontournable propose ainsi 
plusieurs ateliers, gratuits et ouverts à tous. Mais 
attention, le nombre de places étant limité, il est 
important de s'inscrire au plus vite !

10h30 & 11h30 Cuisine #AntiGaspi
Avec la présence de Cuisine et Santé, voici deux 
ateliers aux p’tits oignons, pour découvrir les 
trucs et astuces d’une cuisine AntiGaspi réussie. 
À coup sûr, il ne devrait pas en rester une miette ! 
Horaires 10h30 et 11h30. Durée1h

Atelier ménage naturel
Après un tour d’horizon des 
«Must Have»** pour un 

ménage au naturel, place à la pratique avec la 
conception d’un produit écologique et durable ! 
Un atelier duquel chacun repartira avec son 
produit conçu sur place. Durée 1h*
** indispensables

Atelier Récup’Art 
Des déchets, un brin d’imagination 
et de l’huile de coude.  Avec 
la présence d’artistes de 

Débrouille Compagnie, finalement, ce 
qui sera créé dépendra des participants, 
et de l’énergie du moment ! Durée 1h* 

Conférence d’Aline Gubri
L’Auteure du Blog Consommons 
Sainement, et plus récemment du 
livre Zéro plastique Zéro toxique, 

viendra raconter le quotidien d’une vie zéro 
déchet, qu’elle mène activement depuis 4 ans déjà.  
Une conférence qui présage un beau moment 
d’échanges concrets et ludiques. Durée 1h*

Séance de dédicaces
Si Aline clôturera son intervention 
par une séance de dédicaces pour 
son dernier ouvrage, le Professeur 

Feuillage se sera fait discret pour l’y rejoindre, 
et signer également son «Ecolo-Book».  
Le livre qui explique «Comment devenir écolo sans 
devenir "chiant"». La séance, tout en convivialité, 
sera accompagnée de petits fours et dégustation de 
ce qui ce fait de plus délicieux sur le forum !  
 

Conférence: Professeur Feuillage
Lui, c’est un célèbre Youtubeur qui 
alimente sa communauté de vidéos 
qui traitent de sujets (sérieux) 

sur l’écologie, sur un ton (décalé) qui lui est 
propre. Le rendez-vous est pris en fin de journée, 
pour apprendre plein de choses et passer, à 
coup sûr, un (très) bon moment ! Durée 1h* 

*Dans la limite des places disponibles ! 
Inscriptions conseillées : 

com@syndicat-emeraude.com

Le cercle vicieux de la consommation est 
sans fin. La planète va mal, les médias 
communiquent, les industriels produisent, 
les consommateurs achètent. De ce fait, le 
plastique reste omniprésent. 

Progressivement, année après année, on réalise : 
que ça va trop vite, qu’il est temps de prendre 
les choses en mains. Que chacun peut apporter 
sa contribution dans la réduction des déchets.  

Les pionniers sont là pour montrer le chemin.  
On les écoute, on les observe et cela saute 
aux yeux : « Si chacun fait juste un geste, 
on peut faire beaucoup pour préserver 
l’environnement ! »

Hubert Reeves, Pierre Rabhi, et plus récemment 
Béa Johnson, la famille Zéro Déchet, Aline 
Gubri... 

Autant de retours d’expériences qui véhiculent 
une idée positive d’un mode de vie plus 
responsable (et raisonnable).

Une autre façon de consommer s’offre à qui le 
veut, avec un peu de bon sens et de pratique. 

S’approcher du zéro déchet nécessite un 
petit retour aux fondamentaux :  

Cuisiner plus (et mieux), consommer local et 
de saison, acheter d’occasion en fonction de 
ses besoins (réels)... Une mécanique à mettre 
en place par étape ! C'est justement par étape, 
pas à pas qu'il faut procéder si l'on souhaite se 
lancer dans le zéro déchet. 

 
Les retours d'expérience le montrent; l'idée 
n'étant pas de déplacer des montagnes du jour 
au lendemain, plutôt de les gravir par étapes. 

Ainsi, on essaiera de réduire sa production de 
déchets en cuisine, puis dans sa salle de bains, 
au bureau, .... jusqu'à se rapprocher d'un mode 
de vie dans lequel on se sente bien !

Le zéro déchet, kesako ?
Consommer. Jeter. Trier. Acheter à nouveau. Le cercle vicieux de la consommation jetable 
est sans fin. 

Dossier

© Crédits Photos : Shrey Gupta sur Unsplash

"Occupés par leur désir d'atteindre 

la lune, les hommes ont échoué à 

voir les fleurs qui s'épanouissent à 

leurs pieds."  
            - Albert Schweitzer -

© Crédits Photos : Kate Remmer sur Unsplash

15h

13h30 

16h

17h

18h

Samedi  24 novembre

Forum du Zéro Déchet   

Soisy-Sous-Montmorency
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BIBLIOTHÈQUE  PARTAGÉE
Le Syndicat Emeraude 
met à disposition une 
bibliothèque, dans 
laquelle il sera possible 
de déposer ses livres, 
et pourquoi pas d'en 
acquérir (gratuitement) 
de nouveaux. Parce que 
la lecture et le savoir se 

partagent, non ? 

BIO SOCIAL CLUB 
Imaginer, coller, découper, 
créer. Un atelier qui laisse 
parler la créativité de 
chacun ! Avec pour thème 
la «décoration de Noël 
Zéro Déchet», en passant 
par la méthode de furoshiki, 
pour emballer ses cadeaux 
avec du tissu ! 
Un stand duquel on ne repart pas les mains 
vides, et ce quelques jours avant le Top Départ du 
calendrier de l’avent. Parfait timing, non ?

LIBRAIRIE DE PIERRE LECUT 
 La librairie ermontoise 

proposera à la vente un 
condensé d’ouvrages qui 
traitent du zéro déchet. 
Sans oublier les deux 
ouvrages phares, lors de 
la séance de dédicaces des 
conférenciers du jour.
 

LE CAMION DU VEXIN
Ce foodtruck place en tête 
d’affiche les spécialités 
(ultra)locales : légumes du 
maraîcher du coin, fromages 
de chèvre de la ferme de 
Chauvry, moutarde du vexin, 
pain brioché artisanal, frites 

maison, bières Vexinoises et jus de pommes des 
Vergers d’Osny...  
Un engagement de Thibault Gierkowicz, qui 
viendra régaler badauds et participants à cette 
journée zéro déchet ! 

STAND  DE COMPOSTEURS
Des composteurs seront en 
vente à prix préférentiels. 
Deux modèles (à 15 et 30€) 
seront proposés. Attention, 
chèques ou espèces 
uniquement ! Vous pouvez 
également envoyer dès à 
présent le bon de commande 

qui figure sur la dernière de couverture de notre 
magazine. Vous n'aurez plus qu'à retirer votre 
achat sur place le jour J ! Il sera possible d’échanger 
sur les techniques de compostage, et repartir 
avec mille et unes astuces pour un compost réussi ! 

DÉBROUILLE COMPAGNIE
La compagnie d'artistes-animateurs de la 
récup proposeront au fil de la journée de vous 
accompagner sur la création d'objets variés, au 
gré de vos idées et de vos envies ! 
Evidemment, ces créations seront réalisées à 
partir de déchets récupérés (et lavés) en amont 
de l'événement. Ils animeront également un 
atelier, à 15h. 

VÉLO-SMOOTHIE
Sur ce stand, il suffira 
d’éplucher les fruits et 
légumes (parmi lesquels des 
invendus alimentaires 
fraîchement récupérés de 
la grande distribution), pour 
ensuite les passer dans le 
blender, qui fonctionne 
à partir... d’un vélo !  

Avant de déguster, il faudra donc pédaler un peu : 
une dégustation, ça se mérite !

Le forum du zéro déchet

des stands pour tous  
de 10h à 17h ! 

Le Forum du Zéro Déchet, c'est l'occasion de 
rencontrer des professionnels pour échanger 
sur des thématiques très larges : poulaillers 
urbains, compostage, tawashi, livres qui 
traitent du zéro déchet...

COCOTT’ARIUM 
Monique, la cocotte des 
villes, sera présente dans son 
poulailler urbain avec ses 
copines gallinacées.   

Elles mangeront les 
biodéchets produits sur 
l’évènement, et seront 
la preuve que réduire 
ses déchets en bonne 
compagnie c'est possible !

VÉLOSERVICES 
Avoir un vélo c’est bien, mais 
parfois le pneu est crevé, la 
chaîne a déraillé, les freins 
ont lâché... Autant d’excuses 
pour ne pas remonter en 
selle ! 

Mais ce samedi 24, des 
réparateurs seront dans les starting blocks pour 
réparer les vélos fatigués qui leur seront apportés ! 
Apporter son vélo abîmé et repartir avec, une 
fois réparé !

KIM QUACH
Cette artiste réalise avec dextérité 
des origamis poétiques à partir... 
de tickets de métro, tickets à 
gratter et autres emballages ! 

Sur son stand, il sera possible de confectionner 
et d’acheter les créations 100% artisanales de 
notre artiste origamiste.

 
TERRABIÈRE
Première micro-brasserie 
de la Vallée de Montmorency, 
TerraBière 
sera présent pour faire 
découvrir cette bière 100% 
locale. Disponible à la 
vente sur place.  

En plus, la jeune brasserie 
vient de produire une 
nouvelle bière "Zéro 
Déchet", réalisée à partir ... de pain ! À découvrir 
sur place, et à noter également que chaque 
bouteille de bière sera consignée sur place !
 
 
 
STAND ZÉRO DÉCHET    
Le Syndicat Emeraude tiendra un stand Zéro 
Déchet pour échanger sur les alternatives qui 
permettent de réduire sa quantité de déchets. On 
y parlera librement de lingettes lavables, savons 
solides, et autres solutions écologiques. 

Il sera également possible 
de créer sur place son 
tawashi, une éponge 
maison réalisée à partir... 
de chaussettes célibataires ! 
Vous voulez apporter les 
vôtres ? N'hésitez pas, vous 
repartirez avec un tawashi 
tout neuf pour un ménage 
"zéro déchet" !  

À partir de tee-shirt, il sera également possible 
de confectionner sur place un sac réutilisable 
en tissu ! Vous avez quelques tee-shirt abîmés ? 
Apportez-les pour leur donner une seconde vie !

 

Les stands sont ouverts à tous ceux qui souhaitent créer, 

découvrir, partager les alternatives zéro déchet!
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Si un enfant peut le faire ...

L’idée, relativement simple, est d’alerter les 
consciences : et s’il était possible d’éviter de 
produire des déchets ?

Ou a minima de trier ses déchets pour permettre 
le recyclage ? 

Boire l’eau du robinet, prendre soin de la terre 
en cultivant ses légumes, composter et réparer 
ce qui peut l’être... Autant de scènes de vie mises 
en lumière grâce aux frimousses pétillantes de 
bambins qui ont pris (beaucoup) de plaisir à 
participer à ce reportage photo.

À travers une exposition de 10 photographies, 
le Syndicat Emeraude souhaite ainsi valoriser 
des éco-gestes, plutôt que de pointer du doigt 
les déchets encore trop nombreux à être mal 
triés, et donc non valorisés.

Cette exposition, inaugurée dans le cadre 
du Forum du Zéro Déchet le 24 novembre 
2018, deviendra par la suite une exposition 
itinérante, qui pourra être prêtée à tout 
établissement public sur simple demande.

Le forum du zéro déchet
Exposition de photographies : "Jeux d'enfants"
L’exposition « Jeux d’enfants » est une idée originale du Syndicat Emeraude, photographiée par 
Cédric Daya, de la société 126 Média.

 Bon de commande - à retourner avant le 19 novembre Bon de commande - à retourner avant le 19 novembre
à l’adresse suivante :à l’adresse suivante :

Syndicat Emeraude - Parc d’Activités des Colonnes
12, rue Marcel Dassault  95130  Le Plessis-Bouchard

01 34 11 92 92

Mme, M. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
Adresse  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
C. P. :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Ville :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Téléphone :  . . . . . . . . . . . . . . . . Mail :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Je suis intéressé(e) par l’acquisition d’un composteur :
  modèle 345 litres au prix de 15 euros
  modèle 620 litres au prix de 30 euros
      un Brass’ compost pour 10 euros supplémentaires 
Ci-joint le chèque de réservation, à l’ordre de la Régie de Recettes Composteurs Syndicat Emeraude    
Fait à ............................................................................ le ........................................

      Signature :    Signature :

Bon de commande - Mag 2018

+

Et venez le récupérer au Et venez le récupérer au 
Forum du Zéro Déchet !Forum du Zéro Déchet !

modèle
 345 L

modèle
620 L

Forum du zéro déchet
Commandez votre composteur

Vous souhaitez réserver l'expo ?
 Un établissement public du territoire 

peut faire la demande de prêt 
de l'exposition pour une durée 
déterminée.

Plus d'informations : 
com@syndicat-emeraude.com
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Rencontre avec . . .

Bonjour Mathieu, peux-tu te présenter ainsi 
que ton parcours dans le Développement 
Durable ?

Bonjour, je m’appelle Mathieu et il y a maintenant 
4 ans j’ai fondé avec Lénie une chaîne YouTube, 
«Professeur Feuillage». J’ai grandi dans la 
nature donc j’ai toujours été sensibilisé par mes 
parents, ce qui a fait un bon 
terreau pour m’amener 
là où je suis aujourd’hui. 

Je suis devenu animateur 
et présentateur, mais je 
travaillais avec des gens qui 
n’avaient pas forcément 
beaucoup d’éthique donc je 
me suis dit « tiens il faudrait 
que je mette mon savoir-faire 
au profit de quelque chose qui 
me touche». Donc nous voilà 
en 2014 avec Lénie, avec la 
même ambition : mettre notre 
savoir-faire au service d’une noble cause.

Parle-nous un peu du Professeur Feuillage.

Professeur Feuillage, c’est un peu comme 
une bouteille à la mer. Depuis 2014, en plus 
d’être Youtubeur, on a la volonté de faire 
passer un message, d’intéresser les gens à 
l’écologie. Disons que le nombre d’abonnés 
n’est pas notre priorité mais il est représentatif 
du nombre d’internautes qui s’intéressent à 
l’écologie et à la cause environnementale.   
 
Quand on voit qu’une vidéo a fait beaucoup de 
vues, on est content parce que c’est autant de 
gens qui vont être sensibilisés. 

Demain, s’il y a une coupure d’électricité mondiale, 
Internet n’existe plus, ces vues auront disparu.
Alors que les informations que les gens auront 
puisé dans nos vidéos seront toujours dans leur 
tête. C’est beau ce que je dis (rires). 

On a décidé de faire des vidéos sur un ton 
humoristique parce qu’on s’est rendu compte qu’il 

valait mieux mettre en valeur 
les comportements méritants 
que de pointer du doigt ceux 
qui font mal les choses. C’est le 
meilleur moyen pour que les 
gens retiennent l’information. 

Ensuite, le problème sur 
Internet c’est que les gens 
s’abonnent à des chaînes 
dont les sujets les intéressent 
déjà. Et nous on avait peur de 
n’intéresser que les gens qui 
s’intéressent déjà à l’écologie. 
Donc mettre un max d’humour 

c’était aussi l’occasion de faire venir des gens qui 
ont juste envie de se marrer. 

Pourquoi parler du Développement Durable de 
nos jours ?

Aujourd’hui, il faut faire des efforts. Mais ça ne 
veut pas seulement dire faire le tri. Le tri c’est une 
chose, mais le meilleur déchet c’est celui qu’on 
ne produit pas. Les Français n’ont pas été assez 
sensibilisés au respect de l’environnement.

En ce qui concerne les déchets, je pense à l’image 
du singe. Si tu as des allumettes et que tu les files 
à ton singe et qu’à chaque fois que tu lui files, il 
met le feu, n’essaie pas de l’éduquer à ne pas 
allumer le feu, si au bout de la quarantième fois il 
continue, arrête de lui donner des allumettes, tout 
simplement ! Ça en va de même avec le plastique. 

Si les gens ne savent pas le mettre dans la bonne 
poubelle, on peut leur faire faire tous les centres 
de tri du monde, les gens continueront d’en 
consommer. Si on arrête d’en acheter, c’est un peu 
radical, mais ils arrêteront d’en mettre partout. 

En fait d’ici 20 ans il va y avoir un effondrement, 
peu importe la forme qu’il revêtira. Et là notre mode 
de consommation ne pourra pas continuer comme 
ça. On a tous entendu parler des chiffres du jour 
du dépassement, à partir duquel on a consommé 
les ressources que la planète était capable de 
produire, c’est chaque année un peu plus tôt. 

On vit à crédit, et comme toujours quand on 
vit à crédit, au bout d’un moment un type 
débarque et nous dit « maintenant tu payes ». 
On va payer dans pas très longtemps et dans 
20 ans, on sera en train de solder nos dettes, 
et on aura, par la force des choses, des 
comportements qui seront beaucoup plus sobres. 
 
Qu’aimerais-tu dire aux générations futures 
par rapport à l’environnement que nous leur 
laissons ?

C’est plutôt aux générations présentes que j’ai envie 
de laisser un message. Parce qu’aux générations 

futures ce serait : « Démerdez-vous avec ça !» (rires). 
On est un peu la génération de transition entre 
ceux qui se sont "gavés" inconsciemment durant 
les 30 Glorieuses et ceux qui auront juste leurs 
yeux pour pleurer. 

En tout cas on va vers ce schéma-là. Donc à la 
génération future, apprenez à planter des choux, 
des carottes et à construire votre maison tout 
seul !

Tu étais au Festival Zéro Waste cette année. 
Pourquoi se lancer dans le Zéro Déchet chez soi ?

Parce que le zéro déchet est bon pour le porte-
monnaie, pour la santé, pour l’emploi, pour 
l’environnement, et quand on arrive avec un tout 
petit bocal de déchet à la fin de l’année, on passe 
pour un super-héros. Donc en plus tu as moyen 
«de te la péter» (rires). 

C’est aussi rigolo d’avoir des vers de terre à la 
maison. C’est un challenge. C’est facile d’aller au 
supermarché, de prendre des trucs suremballés, 
des madeleines qui sont dans un plastique qui est 
lui-même dans un plastique, lui-même dans un 
carton. 

Mathieu Duméry, alias Professeur Feuillage
Mathieu Duméry et Lénie Chérino sont deux mordus d’écologie. Pour sensibiliser un maximum 
de personnes, ils créent en 2014 leur chaîne YouTube, «Professeur Feuillage». Sur un ton 
décontracté, Mathieu nous fait partager la grave réalité de notre mode de vie, loin du zéro 
déchet.

Scannez et découvrez les aventures 
du Professeur Feuillage sur YouTube.

«Beaucoup de gens nous ont reproché d’avoir fait un livre parce que c’est du 
papier. Mais peu de gens savent qu’éditer un livre coûte moins cher en bilan 
carbone que de mettre des vidéos en ligne sur YouTube. Donc c’est la petite 
morale de l’histoire, parfois un objet concret a moins d’impact carbone qu’un 
objet virtuel. Internet ça pompe un max au niveau bilan carbone. Et ça il faudrait 
le rappeler plus souvent.»

«Un livre ludo-pédagogique pour devenir de véritables petits 
chasseurs-cueilleurs ! Un déclic par page, il suffit de 3 minutes par 

jour pour apprendre un truc !»

Retrouvez le Professeur Feuillage 

autour du Forum Zéro Déchet le 24 

Novembre à 18h !  

 
Informations et inscriptions auprès du Syndicat 

Émeraude (01 34 11 92 90)



Ateliers pratiques zéro déchet

Exposition de photographies

Food truck et vente de bières, 100% locaux

Conférences

Samedi 24 Novembre 2018 

Forum du
Zéro Déchet

Rencontres avec

Aline Gubri, du blog 
Consommons Sainement

Salle des fêtes
16, avenue du Général De Gaulle
Soisy-Sous-Montmorency

Le Youtubeur Mathieu Duméry,
alias Professeur Feuillage

À partir
de 10h

o


